



Maison de l'Architecture
Centre — Val de Loire

RAPPORT D'ACTIVITÉS
2023

La Maison de l'Architecture & des Paysages Centre-Val de Loire a organisé en 2023 différentes activités, mis en place des formations structurées et participé à des manifestations culturelles. Ceci a été possible grâce à la création et à la poursuite de nos partenariats avec les différents acteurs et institutions de la Région Centre – Val de Loire : DRAC Centre-Val de Loire, Région Centre-Val de Loire, CROA Centre – Val de Loire, Les CAUE de la Région Centre, Envirobot Centre – Val de Loire, Ville d'Orléans, Fibois, Archives municipales d'Orléans, Archives départementales du Loiret, DREAL Centre-Val de Loire, Lycée Charles Péguy, Orléans, Collège Jean Rostand, Ville Saint-Pierre-des-Corps, etc.

Cette année nous n'avons pas eu de mécénat ou d'apport en industrie de la part d'entreprises privées. La modification des modalités de décision enlevant le pouvoir décisionnel régional aux entreprises. A l'automne, nous lancerons une campagne d'information pour rappeler notamment que nous disposons du rescrit fiscal.

La Maison de l'Architecture & des Paysages Centre-Val de Loire est engagée et doit porter principalement trois actions :

ACTION 1 :

- Identifier et faire connaître le patrimoine bâti du XX^e et XXI^e siècle en région Centre ;

ACTION 2 :

- Introduction à la prise en compte des grands enjeux de l'architecture, de l'urbanisme et de l'aménagement du territoire en région Centre en écho aux approches et tendances nationales et internationales ;

ACTION 3 :

- Développer une offre de formation en direction des professionnels, des élus, des maîtres d'ouvrages et du grand public.

ACTION 1

Identifier et faire connaître le patrimoine bâti du XXe et XXIe siècle en région Centre - Val de Loire

Activités pédagogiques

- *Année scolaire 2023-2024, Lycée Charles Péguy, Orléans*
Continuation d'un partenariat avec le lycée Charles Péguy à Orléans dans le cadre du Diplôme National des Métiers d'Art et du Design. Ce partenariat qui est très apprécié par le corps enseignant et des élèves, prend chaque année une forme différente. En 2023, le projet s'est prolongé sous la forme d'une Université populaire et l'accueil d'élèves en stage dans notre structure.
- *Année scolaire 2023-2024, collège Jean-Rostand, Orléans*
 - Projet pédagogique dans le cadre du dispositif « Une école, un chantier, des métiers ». Il s'agit d'un projet qui a démarré en 2021 et qui a vu plus de 60 élèves impliqués.
En 2023 plusieurs activités ont été organisées avec 20 élèves de la classe 3e prépa-métiers, dans le collège Jean-Rostand, Orléans :
 - Visites guidées du chantier des Archives départementales du Loiret, (Wilmotte & Associés Architectes) et découverte des sites des archives (Coligny et rue d'Illiers, Orléans).
 - *12 septembre 2023*, Atelier autour des expositions d'architecture et de la scénographie avec 20 élèves du collège Jean-Rostand dans le nouveau bâtiment des Archives départementales du Loiret.
 - *28 septembre 2023*, Atelier/workshop autour des maquettes de scénographie avec 20 élèves de la classe 3e prépa-métiers, dans le collège Jean-Rostand, Orléans
 - *18 novembre 2023 - 29 mars 2024 nouveau bâtiment des archives du Loiret*,
Vernissage exposition « Sors de ta boîte » exposition autour de la recherche sur des personnages en lien avec le Loiret à travers un dispositif de kakemonos et d'un totem.
Une projection sur l'architecture du bâtiment des archives a fait l'objet d'un travail de maquettes réalisées par les élèves.
Plus de 5 000 visiteurs ont admiré l'exposition.
- *2023-2024, Orléans*
Projet artistique autour de la destruction de la Tour 17 à Orléans-La Source en collaboration avec le photographe Malik Nejmi
 - *21 janvier 2023*, CROA, Orléans, Visite guidée de l'exposition « La Source partie #1 », animée par l'artiste Malik Nejmi, 10 participants,
 - *25 janvier 2023*, Orléans, visite-atelier, lecture de récit par Malik Nejmi, pour 24 élèves et 2 enseignantes du collège Alain Fournier, Orléans-La Source,
 - À partir des Journées Nationales de l'Architecture, Ouverture du studio-atelier d'artiste « Mondaneum Studio » avec ateliers photographiques et animation photomaton, tous les samedis matin,

- 16 octobre 2023, Orléans, Atelier animé par Elke Mittmann autour du développement urbanistique de La Source et lecture de la carte historique de l'architecte Louis Arretche. Atelier organisé pour 25 élèves du collège Alain Fournier,
- 17 octobre 2023, Visite guidée de l'exposition « Atelier collectif, Malik-Jarboui » et atelier photo avec 15 élèves du collège Alain Fournier, Orléans-La Source

Archipiades

- 28 et 29 avril 2023, Blois
Partenariat avec la Fédération Sportive des Écoles d'Architecture qui organise les Archipiades : les olympiades des étudiants de toutes les écoles d'architecture de France.
Nous avons pu partager deux barnums avec l'Ordre des Architectes Centre-Val de Loire afin de présenter les activités de la MA-CVL. Le film réalisé par Elke Mittmann qui retrace l'histoire du bâtiment du CCCOD de Tours a été montré durant la manifestation.

Conférences/visite guidées

- 13 octobre, Châteauroux
Christian Gimonet : architectures engagées, entre réhabilitations et génie du lieu. Conférence animée par Elke Mittmann et organisée dans le cadre des JNA. Organisée en partenariat avec les Archives départementales et du Patrimoine historique de l'Indre. 21 personnes avaient participé à cette conférence.
- 15 octobre, Orléans
Visite commentée de l'exposition « Hommage à Christian Gimonet ». 15 personnes ont participé à cette visite organisée dans le weekend dédié aux JNA.

Conseil

- 11 juillet et 14 décembre 2023, Chambray-lès-Tours
Continuité du projet de création d'un quartier de maisons d'architectes pour l'éco-quartier « La Guignardièrre » à Chambray-lès-Tours.
Participation aux Jurys de concours du Parc urbain de « La Guignardièrre »

Expositions

- 14 octobre - 22 décembre 2023, Orléans
Exposition « Salon collectif, Nejmi-Jarboui » au Mondaneum Studio, Orléans-La Source.
100 personnes, dont de nombreux enfants, ont participé au vernissage de cette exposition.
Nous avons eu beaucoup de retour positif, car le Studio est perçu par les habitants comme une sorte de « permanence » pour échanger sur des problèmes de quartier et sur les attentes des habitants. Le travail artistique de Malik Nejmi est également très sensible et à l'écoute des habitants.

- *19 novembre 2023 - mars 2024, Orléans*

Vernissage de l'exposition « Sors de ta boîte », organisée dans le cadre du projet « Une école, un chantier... des métiers » initié en 2021 avec le collège Jean-Rostand à Orléans.

L'ensemble de ce travail s'inscrit dans un projet transversal en Arts plastiques Mathématiques, Technologie, Histoire, Géographie et en découverte professionnelle.

La Maison de l'Architecture Centre-Val de Loire soutient ce projet car l'un des axes de ses actions vise à sensibiliser les scolaires à l'architecture contemporaine.

Presse & Émissions Radio

- *Printemps 2023, Orléans*

Émission « les matinales de France 3 ». Intervention de Jacques Boulnois autour de la question du réchauffement climatique et de la transition énergétique

- *10 mai 2023, Paris*

Émission Radio France Culture « Le Manifeste du Bauhaus » par Elke Mittmann, dans le cadre du cycle « Les Manifestes qui ont changé le monde »

- *Mi-août 2023, Orléans*

Interview pour France Culture par Elke Mittmann autour de la reconstruction dans le centre-ville d'Orléans, diffusion sur Instagram (5100 vues).

- *Août 2023, Orléans*

Interview de Jacques Boulnois avec Europe 1 autour de la suprachaleur et du réchauffement climatique

- *31 août 2023, Tours*

Interview filmée avec la Mission Val de Loire sur le pavillon Prouvé dans l'ancienne usine Mame à Tours

- *5 octobre 2023, Orléans*

Interview avec la République du Centre autour du quartier orléanais de La Source, le principe architectural de la dalle et la construction/déconstruction de la Tour 17.

Visite de chantier / découverte d'un bâtiment

- *27 septembre 2023, Orléans*

La visite découverte du bâtiment de l'E.S.T.P., situé dans le quartier de Carmes et qui accueille depuis septembre 2023 l'École supérieure des Travaux Publics et du bâtiment, a permis de faire découvrir le bâtiment de 4500 m² qui accueille la grande école d'ingénieurs de la construction.

23 personnes ont participé à cette visite.

Journées Nationales d'Architectures dans la région Centre-Val de Loire

Nos actions proposées durant les JNA, ont été intégrées à ce listing selon leur typologie.

Nous avons reçu les affiches du Ministère le lundi 9 octobre 2023, livraison trop proche par rapport à la date de début de l'événement.

Nous avons pu aider des agences régionales pour la publication de l'information concernant l'ouverture de l'agence dans l'openagenda dédiée aux JNA.

ACTION 2

Introduction à la prise en compte des grands enjeux de l'architecture, de l'urbanisme et de l'aménagement du territoire en région Centre en écho aux approches et tendances nationales et internationales

Activités pédagogiques

- *Année scolaire 2023-2024, Collège Montesquieu, Orléans*

La Maison de l'Architecture Centre-Val de Loire a financé et piloté un projet pédagogique avec le collège Montesquieu (Orléans-La Source) autour de la Cité du Maréchal Foch située à Olivet.

L'objectif visait à sensibiliser les élèves à l'histoire de ce lotissement particulier, réalisé pendant les années 60 pour l'armée américaine, ainsi qu'à réfléchir à la réhabilitation de ce projet selon les exigences de la transition écologique. La MAP Centre-Val de Loire, en collaboration avec Tarik Meziane, titulaire du diplôme d'architecte, et Géraldine Guillard, professeur d'arts plastiques, ont animé et coordonné des ateliers de sensibilisation à l'architecture contemporaine en milieu scolaire avec 23 élèves de 4ème du collège Montesquieu.

Deux ateliers se sont déroulés les 6 octobre et 10 novembre 2023. Deux autres ateliers, dont une sortie à la découverte de la Cité du Maréchal Foch, sont prévus en 2024.

Ce projet s'est clôturé au printemps 2024 par la présentation des travaux des élèves à travers une exposition suivie d'une conférence.

Conférences-Journées d'étude

- *8 mars 2023, Saint-Pierre-des-Corps*

Journée d'étude dans le cadre de l'exposition « Les femmes architectes : l'impact sur les débuts du modernisme. Autour de la maquette de Charlotte Perriand » (En hybride)

Nous avons pu compter 40 participants dont 10 en présentiel.

- *8 juin 2023, Orléans*

Conférence suivie par une visite guidée de l'exposition « Hommage à Christian Gimonet ».

Nous avons pu compter 40 inscrits dont 30 élèves du Lycée Charles Péguy, Orléans, accompagnés par 2 professeurs.

- *13 octobre 2023, Orléans*
Deux conférences organisées dans le cadre des JNA : “ Retours aux origines du changement climatique – une histoire de l’électricité et de ses lieux de production en Europe des origines à 1948 ” par Elke Mittmann et “Architecture et Suprachaleur climatique, l’adaptation architecturale sera porteuse de transitions conceptuelles et sociétales aussi indispensables que souhaitables ?” par Jacques Boulnois
Les conférences ont eu lieu à la salle de Canopé 45 et organisées dans le cadre des JNA
- *9 novembre 2023, Marseille*
“Vers des paysages et des architectures, Adaptation de la théorie de Le Corbusier au changement climatique” par Jacques Boulnois et Camille Simonnet.
Conférence co-organisée avec la Maison de l’Architecture et de la Ville PACA (basée à Marseille) proposée dans le cadre de la formation, voyage d’étude « Paysages et architectures - Face au changement climatique : découverte, analyse et prospective » que nous avons organisée à Marseille les 8,9 et 10 novembre 2023.
70 personnes ont participé à cette conférence dont la moitié étaient des architectes.
- *En cours, Richelieu*
Travail de co-organisation avec le collectif « Utopies constructives » et « la teinturerie » de Richelieu d’une journée d’étude autour de la construction légère et des matériaux innovants dans la construction de demain. L’événement aura lieu durant le printemps 2024

Expositions

- *Du 19 janvier au 8 mars 2023, Saint-Pierre-des-Corps*
« Les femmes architectes : l’impact sur les débuts du modernisme. Autour de la maquette de Charlotte Perriand »
Pour le vernissage, nous avons pu accueillir 90 personnes, public varié (architectes, artistes, grand public). Pour toute la durée de l’exposition : 390 visiteurs, 360 élèves de 17 classes (notamment de Touraine). Le maire de Saint-Pierre-des-Corps avait fait ses vœux dans le cadre de l’exposition, le 28 janvier 2023
- *Du 20 mars au 20 avril 2023, Orléans*
« Fraîches fictions ! Concevoir face au changement climatique et à la Suprachaleur »
Cette exposition s’inscrit dans notre projet de recherche « Suprachaleur » lancé en 2021 par la MA-CVL.
Pour le vernissage nous avons accueilli une cinquantaine de personnes, dont une vingtaine d’élèves et étudiants qui ont connu l’information grâce aux réseaux sociaux. L’exposition a accueilli en total 110 visiteurs tous publics confondus.
Cette exposition nous a permis de tisser des liens avec les étudiants de l’université Paris 1, la Sorbonne ainsi qu’avec l’institut « acte » qui regroupe des chercheurs en arts plastiques, cinéma, design arts médias, et théories de l’art.

- *Du 26 mai au 26 septembre 2023, Orléans* (prolongée jusqu'à fin décembre 2023)
Exposition « Hommage à Christian Gimonet ».
Cette exposition sera reproposée en 2024 aux archives départementales du Cher.
Dans le cadre des Journées Européennes du Patrimoine et des JNA, des visites guidées ont été organisées, réunissant en tout plus de 40 personnes.

Réunions/Partenariats

- *15 juin, 2023, Isdes*
Participation à l'assemblée générale de Fibois
- *Octobre 2023, Blois*
Début de collaboration avec la Direction de l'Urbanisme et de l'Habitat - AMI Démonstrateur de ville durable, autour d'un projet de résidence d'architectes à Blois
- *2022/2023 France-Écosse*
Continuité du projet avec le DIA, Dundee Institute of Architectes en Écosse. Dans le cadre du partenariat entre la ville écossaise de Dundee et la ville d'Orléans, la Maison de l'Architecture Centre-Val de Loire a lancé un appel à projet autour de la thématique « The contemporary vernacular » - « L'architecture du quotidien vernaculaire ».
- *2023, Tours*
Contribution de Elke Mittmann dans la publication réalisée par l'agence Tourangelle RVL afin de fêter les 15 ans d'existence.
- *2023, Orléans*
Début d'une collaboration avec l'artiste Christine Cheville qui a réalisé des œuvres et une vidéo autour la serre de Jean-Prouvé située dans le Parc Floral à Orléans-La Source

Table ronde

- *15 juin 2023, Paris*
Participation de la Directrice à l'évènement « ANA, Architectes, not Architecture »

Université populaire

- *12 octobre 2023, Orléans*
Lancement de l'université populaire « Présences du design ». Il s'agit d'un cycle de conférences organisées en partenariat avec le lycée Charles Péguy et notamment avec des enseignants du parcours DNMAde, espace-design.
La première soirée a été animée par Elke Mittmann avec une conférence autour de la promenade avec la restitution d'une expérience faite avec un promenadologue allemand dans les années 90. 60 étudiants ont assisté à la conférence, 80 étudiants du lycée Camille Claudel de Blois ont pu assister à cette conférence en visio.

- 14 décembre 2023, Orléans

Cette deuxième conférence intitulée le regard a été animée par Jacques Boulnois. 40 étudiants ont assisté à la conférence. 50 étudiants du lycée Camille Claudel de Blois et 10 personnes extérieures ont pu assister à cette conférence en visio.

Ce cycle s'est poursuivi avec deux conférences les 15 février et le 4 avril 2024.

Visites guidées

- 25 janvier et 15 février 2023, Saint-Pierre-des-Corps

Visite guidée par Elke Mittmann, dans le cadre de l'exposition « Les femmes architectes, l'impact sur les débuts du modernisme », 35 personnes.

ACTION 3

Développer une offre de formation en direction des professionnels, des élus, des maîtres d'ouvrages et du grand public

Formations

- 26 janvier 2023, Orléans

Journée de formation « Comment vivre autrement » dans le cadre du module « Patrimoine architecture arts et métiers » de l'académie d'Orléans-Tours.

La formation animée par Geraldine Guillard (professeur d'arts plastiques) et Elke Mittmann a été complétée par la visite du chantier du futur bâtiment des archives départementales du Loiret, Orléans. Seize enseignants ont pu bénéficier de cette formation.

- En 2023 la MA-CVL a organisée 12 sessions de formations structurées, notamment :
 - 2/02/2023, Orléans : VALORISATION & COMMUNICATION DANS LES AGENCES D'ARCHITECTURE
 - 15 et 16/03/2023, Orléans : SOLUTIONS DE CONFORTEMENT ET PATHOLOGIES DE LA STRUCTURE DU BÂTI, en partenariat avec l'École d'Avignon
 - 20 et 21/03/2023, Orléans : LE PROJET CONCERTÉ EN ESPACE PATRIMONIAL
 - 30/03/2023, Orléans : LES MATÉRIAUX BIOSOURCÉS FACE AUX ENJEUX DE LA RE2020
 - 4/04/2023, Orléans : RÉSEAUX SOCIAUX
 - 14 et 15/06/2023, Orléans : RÉHABILITATION DURABLE ET DIAGNOSTIC TECHNIQUE EN BÂTI ANCIEN
 - 11 et 12/07/2023, Orléans : ARCHITECTURE EN TERRE
 - 14/09/2023, Orléans : LES MATÉRIAUX BIOSOURCÉS FACE AUX ENJEUX DE LA RE2020
 - 25 et 26/09/23, Tours : LE PROJET CONCERTÉ EN ESPACE PATRIMONIAL
 - 2/10/2023, Orléans : CONSTRUCTION PAILLE
 - 8, 9 et 10/11/2023, Marseille : PAYSAGE ET ARCHITECTURE FACE AU CHANGEMENT CLIMATIQUE

- En 2023, La Maison de l'Architecture Centre-Val de Loire a dispensé 1120 heures de formation auprès de 100 stagiaires.
- Qualiopi
 - En 2023, l'audit de renouvellement QUALIOPi a confirmé l'excellence et l'engagement de la MA dans la proposition de formations structurées et innovantes, répondant aux critères de qualité, destinées à l'ensemble des acteurs du cadre bâti.
- Label Branche architecture
 - En décembre 2023, la MA a eu le plaisir de se voir attribuer le Label Formation 2024 de la Branche Professionnelle des Entreprises d'Architecture pour deux formations :
 - « Les matériaux biosourcés face aux enjeux de la RE2020 » ;
 - « Le projet concerté en espace patrimonial »

Voyage d'étude

- *8-11 novembre 2023, Marseille et Sainte-Baume*
 « Paysages et architectures face au changement climatique : découverte, analyse et prospective ».

Il s'agit d'un voyage d'étude qui s'inscrit dans le cadre de la thématique "Supra Chaleur" que la MA-CVL développe depuis 2021.

Nous avons eu 17 inscrits, dont la moitié de la région PACA et le reste du Centre-Val de Loire.